

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDIGATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
nera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 737

Palma de Mallorca 18 de Marzo de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *José Riera Al-*
beril y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven
originales publicados y no publicados.

LA CRISIS OBRERA

Mitín pro subsistencias y trabajo

Ante el grave problema actual, ante la falta de trabajo se hace preciso una campaña enérgica para que con nuestra presión el Gobierno nos atienda y se acuerde de que en Palma se deja sentir la falta de trabajo.

Claro está que esta falta de trabajo no ha aparecido de una sola vez, no; ha ido engrosando paulatinamente con el despido de los obreros por falta de trabajo en todos los oficios.

Con la guerra actual nos hemos visto privados de primeras materias que de los países beligerantes nos traían y esta falta de primeras materias de producción han sido el motivo para que ante un imposible, se paralizaran muchas industrias.

Y en vista de la falta de trabajo el Centro Obrero ha venido trabajando para remediar en lo posible la situación. Ha habido mítins y manifestaciones públicas pero nada se ha logrado.

En Palma hay muchos trabajos a realizar y que duermen el sueño profundo.... porque nuestras autoridades no saben hacer labor práctica.

En vista de todo esto, el Centro Obrero celebró un mitín en el Teatro Balear, para protestar del encarecimiento de las subsistencias y pedir que se facilite trabajo.

El mitín

Autorizados por el Sr. Gobernador, el domingo día 12, se celebró el mitín monstruo.

El local estaba atestado de personas. Había un numeroso número de mujeres que junto con los hombres ofrecían un hermoso golpe de vista.

Todos los asistentes estaban impacientes para saber el resultado, pues todos habían acudido al Teatro, guiados por un mismo fin. Todos habían acudido para protestar contra el encarecimiento de las subsistencias y para pedir trabajo.

Hombres, mujeres y niños con un orden completo esperaban que los oradores exteriorizaran sus protestas.

A fuer de imparciales podemos decir que en el Teatro Balear había más de 4.000 personas.

Los representantes de la prensa, ocu-

paban un sitio en el escenario destinado al efecto.

Como delegado del Sr. Gobernador Civil asistió el primer inspector D. Agapito Marín.

A las diez y media el Presidente, Tomás Rosselló explica el objeto del mitín y acto seguido concede la palabra al compañero

Miguel Obrador

(En representación de La Emancipación)

Empieza haciendo historia de las gestiones realizadas y de todo lo acontecido desde que el Ayuntamiento votó el crédito para dar trabajo a los obreros.

Censura a la Corporación Municipal por haber acordado dar trabajo a sólo 50 obreros, mediante un sorteo del cual no estamos conformes, en cuyo sorteo no debían entrar los menores de 20 años y los no vecinos de Palma.

Se queja porque el Alcalde lo mismo que el Ayuntamiento les ha ido pasando con palabras.

Protesta de lo mezquino del jornal de 1'50 ptas. y de la forma de administrar nuestro Ayuntamiento, siendo en tanto culpable los mismos obreros.

Encarece que en otras elecciones no se dejen engañar tan fácilmente con los compradores de votos, que luego no se acuerdan de nadie.

(Aplausos).

Antonio M.^a Alsina

(Por La Unión Tipográfica y la sociedad de pescadores La Perla)

Hace historia de las gestiones llevadas a cabo para que los obreros encontraran trabajo y de las promesas que el Alcalde les hizo, el cual prometió que se abrirían importantes obras, como la apertura de grandes vías, adoquinado de Palma y otras muchas. Además, dijo, que los obreros sin trabajo visitarían al Gobernador, que telegrafió a Madrid, pero que a pesar de ello nada se ha hecho y en nada se ha mejorado su triste situación.

Dirige censuras al Ayuntamiento y dice que éste no ha querido atender las peticiones justas de los obreros y cen-

sura al Gobierno porque para resolver los conflictos obreros apele a los mallers.

Censura hayan sido detenidos en Barcelona obreros huelguistas como revolucionarios y pide que el Gobierno panga en libertad a dichos presos.

Queremos trabajo, pero no limosnas y no hemos de cejar hasta ser atendidos.

(Aplausos).

Damián Feliu

(En representación del Centro Obrero de Alaró)

Saluda a las compañeras y compañeros. El primer saludo a los asistentes y ver si el Gobierno pone remedio y el segundo, un aplauso al Centro Obrero de Palma por haber realizado este acto.

Dice que para solucionar el conflicto no hay más que una solución práctica. La enfermedad de España y la medicina que se le receta son crónicas y hay que poner un remedio activo: borrar el régimen burgués que desconoce las necesidades de la clase trabajadora, hacer presión al Gobierno para que abate las subsistencias, pues, suya es toda la culpa.

Censura al Gobierno por haber expulsado del Gabinete al Sr. Urzáiz, que realizaba una labor benéfica.

Dice que el Gobierno no atiende ni sabe proteger a las industrias, cuya torpeza es el principal mal de que España vaya en decadencia.

La política de hoy está enferma y la medicina para curarla son los obreros. El obrero ha de trabajar para derrumbar el régimen actual.

Hagamos presión como el acto de hoy, pues nosotros queremos trabajar.

(Aplausos prolongados).

Bernardo Galmés

(Habla en nombre de la Juventud Socialista y de El Desarrollo del Arte sociedad de carpinteros)

Empieza saludando a los compañeros de los pueblos y dice: Ante el clamoreo de los obreros de España entera, os

hemos llamado para que el Gobierno vea que hay hambre, para que sepa que en la isla tantas veces ensalzada por los poetas, también existe el hambre.

La brutal y bárbara guerra europea la cual está diezmando a media Europa, nos ha asolado terriblemente.

Censura a los acaparadores que son los que se enriquecen y se burlan de la clase obrera.

Dice que habiendo producido España más trigo que otros años, lo pagamos a mayor precio gracias a la torpeza de nuestro Gobierno. Este aplicó una ley de subsistencias y la aplicó a su modo y manera, perjudicando a todos e incluso a su caja nacional.

Mientras el pueblo se muere de hambre, él sabe fabricar a los futuros diputados para hacer de ellos lo que le dé la gana, mientras priva y evita que el obrero pueda nombrar a los suyos. (Aplausos).

Continúa el orador diciendo que mientras nuestro Gobierno gasta 2 millones más en Marruecos que ningún provecho reportará, podría suprimir y dejar esta guerra en la que va pereciendo la juventud española. (Entusiastas aplausos).

Este gobierno es el primero, según dice, que ve las necesidades del pueblo, pero les da malsers. (Aplausos).

Cuando en un pueblo se tiene hambre, las autoridades apelan a todos los medios, pero el Gobierno no sabe evitar nada. La miseria manda en los pobres y el Gobierno no hace nada. (Aplausos).

En la revolución francesa, por que María Antonieta, no supo y no quiso atender a su pueblo, éste tomó la justicia por su mano y la cabeza de la reina rodó por el suelo. (Aplausos prolongados).

No es posible que uno muera en un rincón y el Gobierno ha de tomar ejemplo de Francia y sobre él calgan todas las injusticias y...

(Entusiastas aplausos).

Benito Colombás

(En representación de la Unión Protectora Mercantil y de la sociedad de barberos)

Empieza diciendo: Compañeros, nosotros los dependientes también tocamos las consecuencias del encarecimiento de las subsistencias.

Hace historia de los obreros sin trabajo y dice que nosotros hemos de acudir al Gobierno para evitar esta crisis y pedirle pan y trabajo.

Censura a la comisión de subsistencias del Ayuntamiento por su labor estéril.

Dice que en Barcelona subieron el gas y el pueblo se amotinó y volvió a quedar en el precio de antes y preguntó, ¿y aquí?

El Gobierno nos considera como extraños. En Valencia se atendió a sus peticiones y a nosotros, como si no fuésemos hijos de España.

Censura el proceder de las revendedoras de la Plaza de Abastos.

Si nosotros, tuviésemos sangre como en Valencia, Barcelona y Santander, el Gobierno nos atendería. Unámonos todos y pidamos pan y trabajo.

(Aplausos).

José Agustí

(Representante de La Marítima Terrestre)

Empieza diciendo: Ciudadanos: Tenía que ocupar este puesto D. Fernando Pou, pero desgracias familiares le han impedido asistir y en su lugar lo ocupo, haciéndonos nuestra la campaña.

Dice que desde que se declaró la guerra la humanidad padece y las primeras víctimas han sido los obreros.

El problema del hambre hay que resolverlo radicalmente, pronto, porque el hambre no tiene espera.

La Junta de Obras del Puerto tiene un millón y pico de pesetas para dar trabajo y sin embargo se tiene muerto. Hay que decir al Gobierno que haga que este dinero sirva para solucionar la crisis.

Al Gobierno se le puede exigir que pase por encima de todos los trámites para evitar tantos males.

Hay que hacer hincapié para evitar que los comerciantes hagan su buen Agosto.

Así como en las guerras son pasados por las armas a los ladrones que roban a los muertos y saquean las viviendas, también debe decirse al Gobierno que castigue duramente a los que se aprovechan de las circunstancias para robar a los necesitados.

(Aplausos)

Mateo Soler

(Concejal socialista de Manacor)

Al levantarse este compañero es aplaudido.

Saluda a las compañeras y compañeros en nombre de las sociedades obreras y de la Agrupación y Juventud socialistas de Manacor.

Dice: Os saludo a todos sin distinción de clases, por que todos hemos venido aquí por estar agobiados por el encarecimiento de las subsistencias.

Vosotros tenéis la culpa de lo que os pasa, por que habeis comerciado el

voto sin saber sacar los concejales aptos para el cargo.

(El público le aplaude).

No vengo, dice, a buscar aplausos, sino a ayudar a la campaña.

Saluda al representante del Gobernador, por que espera que sabrá decir a la primera autoridad nuestro sentir y que el Ayuntamiento se ha burlado de todos.

Encarga a las mujeres a trabajar para que los esposos e hijos obren diferente de hasta ahora, encauzándolos en el camino del provecho propio y vayan por el camino de la regeneración social.

En todo estoy con vosotros.

Alaba al Alcalde de Manacor y dice: Decid a vuestro Alcalde que tome ejemplo de otros. Que se mire en el espejo del de Manacor D. Francisco Gomila que ha dicho: Que cuando los burgueses no tengan nada para los obreros yo iré de puerta en puerta con vosotros, porque no quiero que en Manacor haya hambre.

Dice que la magnífica administración del Ayuntamiento de Manacor se inició con la entrada de los socialistas.

Dice que existen dos clases explotados y explotadores y para evitar mayores males hay que asociarse y procurar dar el voto a personas que velen por sus intereses.

Termina dando un viva a Palma.

(El orador es muy aplaudido).

Juan Monserrat

(Concejal socialista. En representación del Centro Obrero de Lluchmayor)

Al levantarse es muy aplaudido.

Empieza y dice: Compañeros y compañeras; Ciudadanos y ciudadanas. Traigo la representación de todas las sociedades obreras de Lluchmayor, y me han encargado un saludo a todos los obreros de Palma.

En todos los rincones de España ha sonado la palabra; Pan y trabajo. Estos gritos se han exteriorizado en la calle originando conflictos de orden público con derramamiento de sangre.

Las torpezas del Gobierno que gasta millones en Marruecos en vez de gastarla en reconstituir nuestros débiles cuerpos.

Dice que se dedican cantos al corazón, cuando debieran dedicarse al estómago, pues a éste, cuando no se le da comida se transforma en peligro de orden y si se hubiese hecho así, los poetas hubiesen sido grandes revolucionarios.

Hay quien ha dicho que España es el país de las viceversas y de las paradojas.

Censura al Banco de España que acapara dinero y dice que mientras los demás bancos de Europa se limitan al cobro de un 12 por ciento, el nuestro se reparte un dividendo de un 25 por ciento y esto es lo más bochornoso del Banco de España.

Estas ganancias que ha repartido son la sangre de millares de madres y de trabajadores.

Y al lado del Banco de España, están las compañías ferroviarias y navieras, que aumentan los fletes sin ocuparse de la crisis.

Dice que el mal de España tiene raíces muy hondas.

Si España quiere salir de su apatía,

nuestros Gobiernos tienen que hacer política agraria, política hidráulica y política pedagógica.

España necesita escuelas, necesita ilustración, para que los niños de ahora en el día de mañana sean hombres útiles. (Aplausos entusiastas).

Aplauda el acto que celebran los obreros de Palma y dice que no cree en las revoluciones del hambre, sino en las del cerebro.

Conforme en exigir el abaratamiento, pero el público de Palma no sabe tener la cultura necesaria y sólo se acuerda de Sta. Bárbara cuando truena y durante todo el año está cruzado de brazos.

Explica las organizaciones de Lluchmayor y dice que allí aún no han sentido hambre porque han podido conjurar las necesidades. Dice que la Cooperativa que despacha 100.000 pesetas anuales ha ayudado a la crisis del trabajo gastando para ello más de 6.000 pesetas.

Esto se podría ensayar en Palma, siendo en Lluchmayor de menos cultura que los obreros de esta capital.

Los obreros se impondrán en la sociedad estudiando los problemas que se refieren a sus necesidades mediante su cultura.

El problema está planteado y hay que hacer sentir a los poderes públicos vuestra presión.

Defended vuestro hogar apelando a todos los medios legales y precisos, pero no lloreis como mujeres, sino defended vuestros derechos como hombres y no seais como Baabdil que lloró como niño lo que no supo defender como hombre.

Al terminar fué muy aplaudido.

Lorenzo Bisbal

(Representando la Agrupación Socialista de Palma)

Empieza diciendo: Trabajadores; estamos frente a un conflicto peligroso y serio que requiere sensatez para evitar motines y poder traer el pan a nuestras familias.

Dice que para buscar las soluciones hay que dirigirse contra el Gobierno.

Afirma que el problema tiene dos aspectos: uno la falta de trabajo y la carestía de las subsistencias el otro.

La falta de trabajo es debido a la guerra y a las compañías que han aumentado los fletes y esto ha hecho que se cerraran las fábricas, se paralizaran las industrias y se rebajaran los jornales, agravando la situación de los obreros.

Censura al Ayuntamiento por no haber hecho lo que debía y por no haber sabido evitar el bochorno que los obreros sufrieron al tener que ir a pedir limosna humillándose en sumo grado. Cree que antes que consentir tal humillación debía el Ayuntamiento votar un empréstito.

Dice que el Alcalde tuvo la osadía de decir en sesión pública que el Municipio no era una casa de beneficencia y quejarse de la solidaridad de los obreros. Pero si no es una casa de beneficencia otras veces ha sido convertido el salón en comedor y bajo cualquier pretexto ha servido para dar comilonas.

Parece una casa de bandidaje y lo demuestra haber votado 72.000 pese-

tas para el pago de un pleito que ni siquiera valía 8.000.

El Ayuntamiento no tiene dinero para los obreros, pero los tiene para tirar 72.000. ¿Decid, no es esto un acto de verdadero bandidaje? (Aplausos entusiastas).

Para conjurar la crisis se podría recurrir a poner un impuesto sobre los solares inedicados y sobre otras reformas importantes y con estos impuestos pagar los intereses del empréstito votado.

Pero no ha hecho nada porque no padece hambre.

Censura al Gobierno porque no se ha preocupado de nada y ha hecho ministros sin título ni honradez acreditada.

Critica al Gobierno por haber echado al Sr. Urzáiz a coces por haberse preocupado de las subsistencias.

Lee un párrafo de *La Almudaina* en el cual se preocupa de la crisis del trabajo.

Hay que hacer presión sobre el Ayuntamiento y Diputación. Esta situación no puede seguir así y si no nos atienden recurrir a la ley natural.

Propongo que si no nos atienden, nos unamos todos y nos cruzemos de brazos y no trabajemos; (Aprobado, dice el público y aplaude), y cuando falte todo, pan y luz y cuando los burgueses no tengan producción entonces se resolverá el problema.

Id unidos y a la huelga general si no nos atienden.

(Estruendosos aplausos).

Luego el presidente dá las gracias a la empresa del Teatro y a los propietarios y a continuación se dá lectura a las tres conclusiones: una dirigida al Presidente del Consejo de Ministros, otra a la Diputación y otra al Ayuntamiento. Las tres fueron aprobadas y como están concebidas en términos parecidos daremos publicidad a la dirigida al Ayuntamiento que dice así:

Excmo. señor:

El Centro de Sociedades Obreras, Agrupación y Juventud socialistas, Sociedad de Dependientes del Comercio, Sociedad de oficiales barberos y los ciudadanos reunidos en el mitin celebrado en el día de hoy, unánimemente acuerdan pedir a V. S. se digne colocar sin demora alguna a los obreros sin trabajo aunque para ello tenga que recurrirse a un empréstito, pues la situación lastimosa de dichos trabajadores requiere medidas de extraordinaria importancia y de eficacia inmediata y duradera.

También sería conveniente que el Excmo. Ayuntamiento celebrara una Junta magna y convocara a la misma a todas las fuerzas vivas del país para ver de encontrar medios sólidos y eficaces para hacer frente a las circunstancias actuales.

Dios guarde a V. S. muchos años.

Palma 12 de Marzo de 1916.—El Presidente, Tomás Rosselló.—El Secretario, Simón Fullana.

La manifestación

A continuación se organizó la manifestación que se dirigió al Ayuntamiento.

La comisión entregó el documento

aprobado encontrando al Alcalde un poco nervioso por los ataques que en el mitin le habian dirigido.

Luego fueron a la Diputación y como no encontraron a ningún empleado, lo entregaron a los porteros. Y en el Gobierno civil entregaron el otro documento prometiendo el Gobernador elevarlo a la superioridad y felicitando a la comisión por el orden que había reinado.

La numerosa manifestación se disolvió, dando algunos vivas.

18 de Marzo de 1871

Un año más cumple ahora la famosa jornada que llevó a cabo el pueblo obrero de París—la proclamación de la *Commune*—, y, como en los anteriores, el proletariado consciente del mundo entero, los hombres que aspiran a emancipar a la Humanidad, rinden un tributo de cariño, de admiración y de solidaridad a aquellos bravos.

El acto revolucionario, violento, que realizaron los comunistas, justificado por diversos motivos, revistió en su fondo un marcado carácter de lucha de clases. Pelearon los trabajadores parisienses contra los defensores de la clase patronal, de la burguesía francesa. Aunque en su forma más sencilla, en la forma municipal, aquel proletariado se apoderó del Poder político y lo manejó como pudo y como supo contra el Gobierno y contra la fuerza armada que representaba a la burguesía francesa.

Bien claro entendió ésta que era así cuando, al proclamarse la *Commune*, se sintió aterrorizada, y cuando, más tarde, empleó contra ella procedimientos de lucha que indicaban el feroz odio que ardía en el pecho de los que se juzgaban *amos* contra los que se creían *criados* o *servidores* suyos.

Ese carácter vióse más marcado aún cuando, todavía más tarde, la burguesía internacional púsose de parte del Gobierno de Versalles, y los obreros de todos los países que algo discernían acerca de sus intereses se proclamaron solidarios de los comunistas parisienses.

Si; la Revolución de marzo de 1871 en París, engendrada por causas diversas, mejor o peor dirigida, fué esencialmente una lucha entre pobres y ricos, entre explotados y explotadores, entre una parte de la clase laboriosa y la clase que vive a costa de los que trabajan.

Por esta causa, los obreros revolucionarios, los que se preocupan de sus intereses, conmemoran la *Commune*. Pero no la conmemoran solamente por eso: la celebran también porque en dicho recuerdo hallan estímulo para seguir peleando contra la casta explotadora y por deducir de aquel hecho enseñanzas provechosas.

Desde luego el carácter sangriento que tuvo aquella Revolución, las heroicidades y los actos de abnegación que efectuaron sus defensores, así como las cobardías, traiciones y crueldades que con ellos cometieron sus enemigos, enardecen a los que la celebran e indican claramente el carácter de las dos clases y lo irreductible que es la lucha entablada entre las mismas.

¡Además, la conmemoración de la *Commune* permite patentizar que ni el hierro ni el fuego sirven de nada contra las ideas. ¿Qué se hizo con los defensores de aquella? Perseguirlos, desterrarlos, fusilarlos, asesinarlos. ¿Se han extir-

pado con eso las ideas que encerraba aquel movimiento? No; por el contrario, más concretadas, más precisas, con todo el alcance que les correspondía, viven hoy esplendorosamente.

También permite poner de relieve otro hecho importantísimo. ¿Cuántos defensores tuvieron los comunistas en 1871? Muy pocos, comparados con el considerable número de individuos que formaba la clase desposeída. En cambio, hoy, al cabo de cuarenta y cinco años de haber ocurrido aquel famoso acontecimiento, cuando ha pasado poco más tiempo del correspondiente a una generación, los defensores de la conquista del Poder político y de que el producto del trabajo sea del que lo crea, ascienden a muchos millones.

No hay que decir si de este hecho cabe sacar consecuencias favorables para el movimiento que están realizando los trabajadores organizados.

Estos cumplirán, pues, hoy su deber dedicando a la memoria de los que fueron sus predecesores el tributo que merecen por la etapa revolucionaria que efectuaron, al mismo tiempo que se valdrán de ese recuerdo y de todo lo que de él se deriva para fortalecer sus convicciones, redoblar su ardor en la lucha emprendida y atraer a la causa de la emancipación del proletariado nuevos y decididos combatientes.

En el Ayuntamiento

Empieza la sesión el lunes a las 7 noche y la preside el Sr. Alcalde, asistiendo 25 concejales solamente, pues había que tratar sobre la crisis obrera.

Se aprueban el acta y varios asuntos sin interés.

Al darse cuenta de una exposición de la Sociedad «La Emancipación» respecto a la crisis obrera y de las conclusiones aprobadas en el mitin del Teatro Balear y presentadas al Ayuntamiento en manifestación pública de más de 4.000 asistentes, to los los concejales permanecieron un buen rato mudos y cabizbajos. Semejaban reos de algún delito que ni siquiera osaban defenderse.

Por fin rompe el silencio el Sr. Llompart, concejal carlista (nos cuesta pena tenerlo que confesar) y dice que pide la palabra en vista de que nadie lo hace ante un asunto de tanta gravedad, lamentándose de que han asistido tan pocos concejales. Luego añade que el Ayuntamiento debió haberse ocupado hace tiempo de la crisis obrera, a fin de no dar lugar a que los obreros tuvieran que recurrir a pedir limosna por las calles. Yo ya quería, dijo, ocuparme de este asunto hace días y no me dejaron.

El Alcalde carga el mochuelo de la limosna al Gobernador y el Sr. Llompart dice que la vergüenza y la responsabilidad es del Ayuntamiento. Agrega que los obreros prefieren dos pesetas ganadas, que no dos duros de limosna.

El trabajo que les hemos dado no sirve para solucionar el conflicto y dice que éste no se resuelve porque los obreros de aquí son demasiados pacíficos. Por último a boga para que se convoque una reunión de fuerzas vivas y se vea de hallar el medio de solución que las circunstancias reclaman.

El Alcalde se muestra partidario de reunir a las fuerzas y trata largamente de sacudirse culpas y responsabilidades.

El Sr. Obrador dice que el Ayuntamiento ha hecho cuanto podía pecuniariamente y que moralmente ha realizado muchas gestiones que, añade, si no han dado resultado culpa nuestra no ha sido.

Luego alaba como no! al Sr. Maura y demás diputados por Mallorca, para cuya isla, dice, han trabajado siempre con fervor y cariño (El público hace muestras de protesta).

Termina su perorata tratando de convencer a los obreros de que él siempre ha sido su mejor defensor. Estas últimas palabras son acogidas con risas por parte de los trabajadores.

El Sr. Carbonell habló como por compromiso, repitiendo mucho de lo expresado por el Sr. Obrador, mostrándose partidario de la reunión de fuerzas vivas y que la Comisión de Obras estudie algún medio de resolver la crisis, entre ellos el de suprimir el arbitrio sobre construcciones. Sobre la Junta de Obras del Puerto dice que el dinero que tiene está hipotecado (la vida de los obreros también) y depende del Gobierno el que ese dinero se gaste para obras.

El Sr. Carrió pide, sin que nadie le haga caso, que se supriman los arbitrios sobre construcciones.

El Sr. Suau dice que nadie ha dado en el clavo de la solución de la crisis (el público abre sus entendederas) y.... se queja de los obreros porque censuran al Ayuntamiento. (En el público se desmaya un obrero de hambre y es llevado a la Casa de Socorro). El joven ex-alcalde continúa su discurso enseñando el clavo del remedio que está, dice, en que el gobierno autorice gastar el dinero que tiene la Junta de Obras del Puerto, lo cual puede conseguir el Alcalde pidiéndolo con un poco de energía.

D. Fernando Pou aboga por que se gaste dicho dinero aún sin autorización, y después que venga el diluvio.

Después de ratificar algunos concejales y promoverse varios incidentes *sin consecuencias*, el Sr. Alcalde hace el resumen de todo lo dicho y resulta.... que hemos perdido el tiempo miserablemente.

Al público sensato

El Centro de Sociedades Obreras y en su representación los que suscribimos, creemos es llegado el momento de enterar a la opinión sensata de esta capital, de cuantas gestiones y esfuerzos hemos realizado para que el grave problema de la crisis obrera pudiera solucionarse dentro los límites pacíficos y del orden.

Para ello hemos procurado siempre contener en la templanza a los obreros sin trabajo, infundiéndoles esperanza en una solución que a estas horas creíamos habríase hallado. Hemos celebrado a dicho objeto, mitines, reuniones, manifestaciones públicas, conferencias y entrevistas con las primeras autoridades y presidente de la Junta de Obras del Puerto.

A todos hemos presentado la situación grave tal como nosotros la vemos, añadiéndoles que si no se solucionaba pronto preveíamos sucesos desagradables por el desespero en que se hallaban dichos obreros.

El hambre, les decíamos, no tiene espera, y produce estragos amargos.

De todas esas autoridades que hemos visitado, hemos oído palabras, palabras y palabras.

Decisión, energía y soluciones prácticas, que era lo que hacía falta, no han parecido por ningún lado.

Como quiera que la situación continúa lo mismo y con tendencia a adquirir mayor proporción y gravedad, y como en nuestro poder no está la solución y hemos agotado ya inútilmente los medios morales o diplomáticos que nos era dable ofrecer, previendo que la paciencia y la resignación de los obreros va a llegar a su límite máximo, sin que valgan nuestros consejos y nuestra autoridad sobre ellos para evitar un desborde, ante todas estas razones, nos vemos en la precisión de declarar públicamente que condenamos y protestamos contra la pasividad e indiferencia del gobierno y de cuantos pudiendo solucionar el conflicto no lo han hecho, sobre los cuales declinamos toda la responsabilidad de lo que de hoy en adelante, pueda sobreenir.

Desde hoy pues, la actitud del Centro de Sociedades Obreras será muy otra de la que ha observado en este asunto.

Las circunstancias determinará su conducta a seguir, sin que ésta se aparte nunca del principio de la solidaridad obrera.—*Simón Fullana, Tomás Rosselló, Lorenzo Bisbal.*

Palma 15 de marzo.

Para el Sr. Alcalde

Mucho me ha extrañado que el Barón de Pinopar manifestara a la prensa su disgusto por unas palabras que yo vertí en el mitin del domingo calificando de actos de bandidaje la aprobación de ciertas cuentas por parte del Ayuntamiento. Y es mucho mayor mi extrañeza por cuanto fué el mismo Alcalde quién por dos veces, ante mí y ante otros compañeros, llamó bandidos a los concejales que habían aprobado dichas cuentas, calificando el hecho de estafa. Esto es tan cierto que emplazo al Sr. Alcalde para que lo niegue públicamente, y entonces le presentaré las pruebas testificales.

Lo que hay aquí es que el Alcalde, para hacerse bueno ante los obreros que le visitan, se vá de la lengua contra los otros concejales, sin tener el valor cívico de decirlo fuera de la Alcaldía y aún doliéndose de que tales cosas se digan, aunque sea él quien haya suministrado los datos.

Y por ahora no digo más porque apesar de todo, el Barón de Pinopar me infunde lástima, verdadera lástima.

Lorenzo Bisbal

PLUMA DE MUJER

LA IGNORANCIA EN LA MUJER

Desgraciadamente vemos a millares de mujeres que viven sumidas en la más profunda ignorancia.

Son muchas las jóvenes que sólo se ocupan de su trabajo, y los ratos que tienen libres sólo piensan en divertirse y en componerse, sin pensar que hay cosas que son mucho más necesarias. Si les preguntamos porque no se instruyen nos contestarán que no disponen de tiempo, pues su trabajo se lo impide. Pe-

ro yo creo que en lugar de diversiones y pensar en ir elegantes, podrían dedicar algún ratito en la lectura de libros instructivos que les será de mucho más provecho.

La mujer no sabe el daño que se hace ella misma al no haber aprendido, pues resulta que una vez casada, su marido no tiene una compañera como él quisiera para aconsejarse y explicarse, pues como su saber es muy poco no puede darle ningún consejo, y resulta que su marido tiene que recurrir a amigos o conocidos para que le den algún camino. Además no puede presentar a su mujer en ninguna parte, pues a lo mejor pone a su marido en ridículo.

Cuando llega a ser madre, entonces es cuando le es más necesario el saber, y entonces el pequeñuelo tiene que pagar las consecuencias de la ignorancia de su madre. Muchas madres lo son sin saber la responsabilidad que tienen, pues los niños necesitan muchos cuidados y sólo la mujer que ha aprendido cual es el deber de una madre, puede cuidarlo y criarlo tal como debe ser.

Llega que el niño es mayor y entonces no puede educar a su hijo, pues como ella no la ha recibido de sus padres, difícil es que la pueda enseñar a sus hijos.

Así pues, vemos que la mujer ignorante es un ser que no puede presentarse en sociedad, y en ninguna conversación se puede meter por ignorar de lo que se trata.

¡Jóvenes, aprended! que es un gran bien para vosotros! pues así no es tan fácil que os engañen y os podréis hacer valer más que hasta ahora, pues la mujer no ha nacido tan sólo para trabajar como una esclava, ha nacido para fines más elevados que la ennoblezcan y le hagan ocupar el lugar que le corresponde.

Y estas víctimas de la ignorancia desconocen por completo lo mucho que vale una mujer.

Instruyéndoos vuestros maridos os tendrán en más estima y os considerarán dignos de mayor respeto, y vuestros hijos serán en el porvenir hombres que serán aptos para la sociedad y vuestras hijas serán unas esposas y maridos modelos.

¡Jóvenes, instruíos! que la ignorancia es lo peor que existe en el mundo.

Margarita Ribé

Se nos suplica la inserción del siguiente escrito.

El señorito D. Nilo

No es la primera vez que los de mi condición tengan que ocuparse del mal proceder del señor cuyo nombre encabeza estas líneas.

D. Nilo Salas fabricante de calzado establecido en esta capital, parece ser incorregible. En otra ocasión ya tuvo que ocuparse de su mal comportamiento otro semanario obrero por haber dicho señorito apaleado un muchacho de corta edad que trabajaba de aprendiz en su casa.

Después de algún tiempo de realizada tal hazaña, salió con un operario suyo compañero Borrás (a) Hortet, llegando al extremo de perseguirle con el propósito bien demostrado de abofetearle.

El lunes de esta semana día 6 del corriente, me presenté el firmante de este escrito, en su taller para entregarle los pares ya confeccionados, lo que no pude de momento verificar por encontrar cerrado el despacho. Pregunté por medio de un cortador de la casa, si el día siguiente, martes, (último día de carnaval) sería considerado festivo por el Sr. Salas, contestándome que para los que trabajan a domicilio no habría despacho. Así las cosas, necesitando como necesitaba el dinero, pedí por medio del mismo obrero cortador, que se me admitiera el trabajo y me lo pagasen, presentándose el Sr. Nilo diciéndome que tenía que haber ido más pronto y que a las 5 cerraba la puerta.

Yo le observé que a las cinco y cinco minutos estaba allí, replicando con frases indecentes hablando de e...; también le hice presente, que si bien había tardado unos minutos, en cambio muchas veces había tenido que esperar dos o tres horas para el aparato, replicando de nuevo el señorito Nilo. «Que en su casa

él hacia lo que le daba la gana» y que si no me gustaba ya sabía lo que tenía que hacer.

Para hacer más cumplida su fanfarronada, echó al vuelo la mitad del dinero que tenía que abonarme; ante esto fui en busca de dos operarios del taller para que presenciaran el hecho, accediendo a mis deseos, sin ningún reparo, los dignos compañeros Jaime Rebas y Antonio Torres, y después, comprendiendo sin duda D. Nilo la chiquillada que acababa de cometer, ordenó al mismo cortador que recogiera el dinero y me lo entregara.

Ahora después de relatado el hecho, señorito Nilo, dos palabras:

Esto de que en su casa es V. el amo, está bien, pero no olvide que si no fuera por los zapateros como yo, a quien V. trata tan brutalmente, en vez de tener casa tendría que vivir en buhardilla, como yo vivo, y le sería preciso trabajar si quería vivir.

Aprenda un poquito de urbanidad y de hombría, porque hechos como el descrito, le acreditan más de caballerete que de caballero, y por último piense que el papel de pequeño Nerón va siendo de cada día más difícil de interpretar pues los trabajadores no se avienen ya a que señoritos como V. les traten tan indignamente.

Que valga la lección señorito Nilo.

Pedro Bauzá

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

Felicitación

Del «Fomento del Civismo» hemos recibido la siguiente felicitación que a continuación copiamos:

«Tengo la satisfacción de comunicarle que la Junta Directiva de esta Sociedad en la sesión últimamente celebrada acor-

dó por unanimidad felicitar al semanario de su digna Dirección EL OBRERO BALEAR por la enérgica campaña que ha efectuado contra el abuso del juego en esta localidad—colaborando con ello a nuestras gestiones acerca del mismo particular—y por haber sido el único periódico que, sobre dicho punto, hiciera denuncias claras y concretas.

Sinceramente nos alegramos de que en esta especial cuestión haya habido por lo menos un periódico que, desligado de compromisos y prejuicios estériles, se haya expresado con sinceridad y altruismo.

Aprovecho gustoso esta oportunidad para ofrecerle el testimonio de mi más distinguida consideración.

Dios guarde a V. muchos años.

Palma 7 de Marzo de 1919.—El Presidente, Jerónimo Massanet.

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.
Palma.»

AVISO

Se ruega a todos los suscriptores, paqueteros y entidades que reciben EL OBRERO BALEAR, se pongan al corriente de sus atrasos, pues nos veremos obligados, muy a pesar nuestro, de retirarles el periódico si durante este trimestre no los han satisfecho.

LA ADMINISTRACIÓN

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

C.^a Internacional de Ampliaciones : CHICAGO

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

:-:-: Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas,
con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla

NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Organo del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR
Primero de mayo. Calidad superior
Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI : : : Obrera de Bañeras : : :

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50
Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.